# SEILE Términos de Aceptar Las Renuncias

El Partido de Izquierda Radical abandonó ayer su responsa-bilidad de Gobierno y la Uni-dad Popular, y sus dos Minis-tros de Estado cursaron sus renuncias en forma indeclinable, las cuales el Jefe del Estado "con agrado".

La colectividad se negó a sus-cribir el veto del Ejecutivo a la reforma constitucional sobre las tres áreas de la economía, ya que su redacción puede conducir a "un conflicto de poderes de imprevisibles consecuen-cias" y lesiona a vastos secto-res del país.

De esta forma el Presidente Allende se enfrentó con una crisis de gabinete y el debilita-miento político de la Unidad

En desacuerdo con la posición "dura" adoptada por los marxistas en la redacción de los vetos a la reforma constitucional, la directiva del PIR ordenó a les Ministros de Justicia, Ma-nuel Sanhueza, y Minería, Mau-ricio Junk, que presentaran las renuncias indeclinables a cargos.

Las dimisiones fueron regadas al Jefe del Estado en reunión con la directiva del PIR. Ambas fueron acepta-das por el doctor Allende

Con el retiro del PIR se acentúa el predominio marxista en la Unidad Popular. Sólo el Partido Social Demócrata y la Acción Popular Independiente (API) dan un tenue barniz de-mocrático a la Unidad Popular. Los comunistas, socialistas y sus seguidores los radicales, izquier-distas cristianos y la Acción Unitaria (MAPU) quedaron con el camino despejado para tomar decisiones dentro del Gobierno.

La principal materia de controversia, los vetos, hasta la hora de cierre de esta edición no habían ingresado a la Oficina de Partes del Senado. Se esparaba su entrega antes de la medianoche directamente en el domicilio del Secretario de esa corporación, ya que a las 24 horas vencia el plazo constitucional correspondiente.

DECLARACION

El vicepresidente del PIR, diputado Roberto Muñoz Barra, entregó, a las 18 horas, una de-claración donde la colectividad explica les recentados. ZOT ron a adoptar su drástica deter-

El texto de dicho documento es el siguiente: "La directiva del Partido Iz-quierda Radical, que preside el

quierda Radical, que preside el senador don Luis Bossay Leiva, hizo entrega al Presidente de la República de una carta cuyos acápites principales son:
"El 28 de enero del año en curso, el Partido Izquierda Radical hizo una declaración pú-

exponiendo los fundamentos básicos de su ingreso al Go-bierno al acentar la invitación formulada por Vuestra Excelencia. En esa oportunidad, no hi-cimos sino reiterar nuestros planteamientos invariables de adhesión al programa de la Unidad Popular y reconocimiento de la labor realizada por el Go-"A Su Excelencia le consta la

decisión con que el Partido Irquierda Radical trató dentro de la Unidad Popular de imponer las soluciones ofrecidas y defender a los sectores de trabajo que representa, como la lealtad con que hemos colaborado en la gestión de su Gobierno.

"Tampoco podemos descono-cer que, no obstante algunas importantes rectificaciones en importantes rectificaciones en beneficio de los pequeños y me-dianos productores y comer-ciantes, no hemos logrado obte-ner que se ponga término a las tomas indiscriminadas y otros problemas reiteradamente señalados por nosotros.

"A esta circunstancia de orden general se agrega la tuación producida como co secuencia del veto a la ref como consecuencia del veto a la reforma constitucional aprobada por el Congreso. La acción de nuestro Ministro de Justicia, correligionario Manuel Sanhueza, se inspiró en los acuerdos adoptados por el Partido accuerdos adoptados por el Partido en esta materia; necesidad de obte-ner una clara y categórica de-finición de las áreas de la economía, a fin de dar seguridad y certidumbre a los sec-tores de pequeños y medianos comerciantes y productores; la conservación de las facultades

económicas que la izquierda obtuvo en gobiernos anteriores la necesidad de evitar por todos los medios que el problema de interpretación constitucional surgido en torno a los vetos de esta clase de proyectos se tradujera en un con-flicto de poderes de imprevisibles consecuencias.

"Por las razones conoce no hemos logrado imponer este criterio en la Unidad Popular; antes. por el contrario, se ha resuelto enviar un veto que nuestro Partido no puede constante de susception procura los estes de la contracta de susception procura los estes de la contracta de la contra suscribir porque lejos de plir las condiciones antecumplir las co riores, si fuere aprobado en los términos propuestos, significaría que los pequenos y medianos productores continuarian sumidos en una situación de total incertidumbre e inseguridad, y su reglargo. guridad, y su rechazo envuelve necesariamente el planteamiento del conflicto constitucional señalado.

"De acuerdo a lo expuesto, Partido Izquierda Radical el Partido decidió que sus Ministros re-nuncien y dejar a S. E. en li-bertad de acción".

## RENUNCIAS MINISTERIALES

Las escuetas cartas por cuales los Ministros de Justicia Mineria presentaron sus re-incias indeclinables ante el nuncias indeclinables Presidente de la República, son las siguientes:

Santiago, 6 de abril de 1972.

Salvador Allende Gossens Presidente de la República

Presente. Excmo. señor:

De acuerdo a la resolución adoptada por mi partido, ven-go en presentar la renuncia

go en presentar la renuncia indeclinable al cargo de Minis-tro de Justicia. Deseo expresar a S. E. mis agradecimientos por la alta dis-tinción que me confirió con es-ta designación, como asimismo, por la deferencia que en todo



El presidente del Partido de Izquierda Radical, senador Luis Bossay Leiva, y el vicepresidente de la colectividad, diputado Roberto Muñoz Barra, dejan el Palacio de la Moneda, luego de dar a conocer al Presidente de la República la determinación del PIR de hacer abandono de las labores gubernativas y de su participación en la Unidad Popular

## Se Fue el PIR

(De la Primera PAGINA)

momento ha tenido con el sus-

Saluda atentamente a S. E. Manuel Sanhueza Cruz. Santiago, 6 de abril de 1972. Señor

Salvador Allende Gossens Presidente de la República Presente

Excmo. señor:

Ud. ha recibido una comunicación de mi partido de reti-rarse del Gobierno, en que se explican las razones de esta acción.

Como consecuencia, vengo en presentar la renuncia indecli-nable al cargo de Ministro de Mineria con que Ud. me distinguiera.

Agradezco a S. E. el ue me ha conferido, atenciones con el suscrito.

Saluda atentamente a Ud. Mauricio Jungk Stahl.
REACCION AIRADA

El Presidente de la República eaccionó con molestia ante la lecisión del PIR de abandonar l Gobierno y la Unidad Popu-

Ello queda reflejado en las artas que envió al senador Bossay y a los ex Ministros le Minería y Justicia. Sus texos son los siguientes

"Santiago, 6 de abril de 1972. "Señor senador Luis Bossay eiva, presidente del P. I. R. "Presente.

"Señor presidente:

"Le devuelvo la carta que us-ed me entregara comunicándo-ne la decisión de la colectivilad que preside de abandonar as responsabilidades de Gobiero y, por tanto, ordenar a sus finistros que presenten las reuncias a las carteras que esaban sirviendo.

"Procedo de esta manera porue los fundamentos de la deerminación que ustedes adoparon no corresponden a la readad del país, a la actitut de jecutivo ni a la responsabili- ad que ustedes compartieron parte de la difícil de aceptar. Como el Midifícil de aceptar.

e profesado por los valores ue inspiran la doctrina radical por ustedes como dirigentes PIR, prefiero no repetir por scrito los conceptos que Jrma verbal les expresara en 4

una entrevista que les concedí en la tarde de hoy.

"Lo saluda Atte., "Salvador Allende, Presidente de la República'

AGRADO

"Santiago, 6 de abril de 1972. "Señor don Mauricio Jungk. "Presente.

"Muy señor mio:

"Comunico a usted que he nido el agrado de aceptar renuncia que usted me presen-tara al cargo de Secretario de renuncia que usted me Estado en la cartera de Minería.

"Saluda Atte. a Ud., "Salvador Allende, Presidente de la República"

DISCREPANCIA"

"Santiago, 6 de abril de 1972. "Señor don Manuel Sanhueza. "Presente.

"Muy señor mio:

"Comunico a usted que he tenido el agrado de aceptar la renuncia que usted me presentara al cargo de Secretario de Estado en la cartera de Justi-

A pesar de haberme expresado que no compartía los fundamentos de la carta que el senor Bossay me entregara en su presencia y en la que explica el retiro del PIR del Gobierno.

"Lo saluda Atte.,

Salvador Allende, Presidente de la República".

PRESIDENTE DEL PIR

El presidente del PIR, senador Luis Bossay, declaró esta agrupación política decidió irse del Gobierno y de la Unidad Popular, porque estaba en desacuerdo con la forma en que se redactaron los vetos ya que ello plantea la posibilidad de un enfrentamiento entre los poderes Ejecutivo y Legislativo.

Dijo que el PIR tenia una posición totalmente distinta con el resto de los partidos de la UP en cuanto a la redacción de

nistro de Justicia debía firmar los vetos y nosotros estábamos en desacuerdo con esto, hemos preferico dejar en libertad de acción al Presidente Allende para que adopte las decisiones que estime convenientes"

Explicó también que el doctor Allende leyó la carta, pero no hizo comentarios. Bossay añadio Mandatario considero que el Gobierno debía seguir la línea señalada por la redacción de los vetos, los cuales fueron preparados por el Subsecretario General de Gobierno, Sergio Inzunza, del Partido Comunista, y ei Subsecretario de Justicia, Antonio Viera-Gallo, del MA!PU

"Nosotros" -expresó el dirigente del PIR— "desgraciada-mente no estamos en situación de aceptar esa línea dura; más vale que seamos honrados y digamos que no la podemos acep-

Tenemos muchas coinciden-

cias con el programa de la UP; lo hemos apoyado y lo conti-nuaremos apoyando en las parcoincidentes. Estuvimos ocho meses en la misma actitud antes de ingresar al Gobierno de modo que no es extraño que en la misma sigamos forma' INDEPENDENCIA

Bossay dijo que a partir de ahora el PIR asume una posición de independencia frente al Gobierno. Añadió que se actuará dentro de esa postura cuando los vetos sean debatidos en el Congreso Nacional.

"Haremos —señaló todo la posible para que los vetos sean aprobados en la forma que no-sotros concebíamos. Nuestra fórmula evita el enfrentamien-

Cuando se le preguntó a Bossay si participaría en la reunión proyectada para la tarde por el Presidente Allende y UP, Bossay expresó: "No. no pertenecemos al Gobierno ni a la Unidad Popular Dijo, por otra parte, que la

Dijo, por otra parte, que la Acción Popular Independiente (API), que dirige el senador Ra-fael Tarud, no tenía porque a nosición similar al PIR ya que recién están con-versando para unirse.

La discrepancia residió en los marxistas y sus seguique dores insistian y triunfaron con su tesis en que el Gobierno vetara varias disposiciones de la reforma constitucional y que si los vetos eran rechazados se recurriera al Tribunal Constitucional

Según se informó, las disposiciones que se vetarán son: 1) Las relacionadas con el efecto retroactivo al 14 de octubre de 1971 de la reforma constitucional; 2) La que deroga los de-cretos utilizados hasta ahora por el Ejecutivo para poner bajo su control a empresas e in-dustrias privadas; 3) La que permite a los trabajadores tener participación en las empresas.

El Partido Demócrata Cristiano, autor de la reforma, sos-tiene que el Tribunal Constitucional es incompetente para conocer este asunto y que el Gobierno debe aceptar la reforma o convocar a un plebiscito para que el pleito sea dirimido por el pueblo en forma democrática.

El Ministro de Justicia, Manuel Sanhueza, fue designado por el Presidente Allende para negociar un acuerdo con el PDC que evitara un enfrentamiento entre dos poderes del Estado.

cuando había un virtual acuerdo, los marxistas se as arreglaron para desconocerlo. El Gobierno pidió un nuevo ciclo de negociaciones pero ello fue rechazado por el PDC.

#### RITMO MAS ACELERADO

El senador comunista Volodia Teitelboim dijo que el alejamiento del PIR del Gobierno y la UP "es una noticia penosa, porque hemos concebido

nuestro movimiento como algo ampliamente abierto a todas las corrientes de la izquierda, donde, con un programa común, estén en situación de trabajar nos del pueblo y también lat-cos, democráticos y socialistas, según se define el PIR".

Más adelante señaló que "en relación a los vetos se buscó una fórmula de acuerdo siempre que no significara un paso atrás en la constitución del área social. Deploramos que area social. Deploramos que se hable de "conflicto de pode-res de imprevisibles consecuen-cias". Este es un desenlace que . Este es un desenlace que no queremos ni buscamos, y tratamos de impedir".

Agregó que "la situación del momento obliga a la Unidad Popular a cerrar más fuerte sus filas, a llevar adelante el cumplimiento del programa, superando errores e insuficiencias, con ritmo más acelerado y con la certidumbre de que el movimiento que triunfó en noviembre de 1970 seguirá adelante enriquecido con nuevos aportes de fuerzas".

Por su parte el senador Social Derrócrata Luis Fernando Luengo dijo al respecto que "la actitud del PIR no tiene justi-ficación". Agregó que este par-"tuvo todas las consideraciones y fue escuchado. La comunicación que le enviaron al Presidente de la República tampoco refleja la posición que ellos tuvieron dentro de la Unidad Popular"

Señaló que respecto a la composición parlamentaria "con la ida del PIR la Unidad Popular deja a esta agrupación política con un número menor de parlamentarios, pero siempre manen ambas ramas. En el Senado quedan senadores de la UP, incluy do al socialista popular Ramón Silva Ulloa, y al apista Rafael Tarud, que se mantiene con nosotros".

EL API

El presidente del API, senador Rafael Tarud, declaró después de una reunión que el Presi-dente Allende celebró con los jefes de los partidos que integran la Unidad Popular que su agrupación política no se irá del Gobierno.

Añadió que, no obstante, el asunto se va a considerar en un Consejo de Directorio que tendrá lugar hoy el API. Al término de esta reunión se emitirá una declaración.

Por otra parte, según Tarud, la UP emitirá también una declaración respecto al retiro del PIR de la Unidad Popular.

### INSOLITA

El senador Adonis Sepúlveda, Subsecretario General del Parti-do Socialista, calificó de "insó-lita" la actitud asumida nor el la actitud asumida por el PIR.

Expuso: "Pero para nosotros no fue una sorpresa. Ya habiamos juzgado su conducta politica. Eran elementos extraños tica. Eran elementos extraños dentro de la Unidad Popular".